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市民意見の要旨と対応案等

区分 意見要旨 区分 対応案等

総論
福岡市全体の分野別目標、空間構成目標とそれを踏まえた各区の
まちづくりの目標が具体的に書かれていてとてもわかりやすいと感
じた。MICE、BRTは注釈をつけてほしい。

■修正 MICE、BRTの注釈を追加しました。

総論 MICEは一般的ではないため、説明がほしい。

総論
MICEなど一般的に聞きなじみのない言葉は、解説を入れた方がい
いと思う。

総論
「計画策定の趣旨」の冒頭に福岡市の歴史的背景があるが、年表
等でわかりやすく示した方がいいのではないか。

■修正 福岡市の歴史に関する年表を巻末に追加しました。

総論
「スタートアップ都市」や「アジアのリーダー都市」など、具体的な数
値目標がない掛け声的なフレーズは使用しないでほしい。

□原案どおり

スタートアップに関する数値目標は、実施計画で検討してまいりま
す。また、「人と環境と都市活力の調和がとれたアジアのリーダー都
市」は、第９次基本計画において基本姿勢として位置付けたもので、
経済的な成長と安全・安心で質の高い暮らしのバランスが取れたコ
ンパクトで持続可能な都市として、アジアに貢献し、目標とされる都
市づくりに取り組んでいくものです。

総論
日本国内だけでなく世界にも目を向けた課題認識のもとで、持続可
能なまちづくりに取り組んでいく必要があるという、本計画策定の趣
旨に賛同する。

▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

総論
都市経営の基本戦略で、都市の成長が生活の質の向上に繋がる
のは理解できるが、その逆はどういうことなのか教えてほしい。

▽その他
生活の質を高めることによって、人や経済活動が集まるため、都市
に活力が生まれ、都市の成長に繋がるという考え方です。

総論

市長は「都市の成長と生活の質の向上の好循環」という言葉で政
策をアピールされることが多いが、今回の原案では「生活の質の向
上」が先に来ている。方向性が異なれば、政策の優先順位も異なる
ことになるため、今後、市長の発言や説明も、今回の原案の方向性
に沿ったものにするのが適切であると考える。

▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

総論

２ページで「都市と自然が調和したコンパクトで住みやすい都市」を
掲げているが、都市緑地が減少し、アイランドシティや九大学研都市
駅周辺等での開発が進む中で、従来よりも居住エリアが拡大し、そ
の結果、通勤・通学の所要時間が長くなっている市民も増えており、
このスローガンが引き続き妥当するのかどうか、今後における分析
を踏まえて再検討してほしい。

□原案どおり

豊かな自然環境を生かし、市街化調整区域を維持しながら都市の
膨張を抑制してきた結果、高度な都市機能と豊かな自然が調和し
たコンパクトで住みやすい都市として評価されていると考えていま
す。ご意見は市政の参考にさせていただきます。

総論
２ページの図に「都市の活力が生活の質を高める」とあるが、本文
にあわせ、「成長の果実により生活の質を高める」とした方がわかり
やすいのではないか。

■修正 図中の文言を修正しました。

総論

３ページの「生活の質の向上」で「子どもや若者が…」に教育や学
習の文言が入っていないのは違和感を覚える。今回の原案で公教
育のあり方についての言及が少ないのは、記述内容を再検討する
余地が少なくないと考える。

□原案どおり
公教育については、施策２－３に「自ら学び続け、他者を尊重し、協
働できる子どもの育成」を位置付けており、具体的な取組みは実施
計画や分野別計画等で検討してまいります。

総論

３ページの「都市の成長」で観光・MICE 振興が冒頭に出てくるの
は、違和感を覚える。他国ならびにグローバルレベルでの社会経済
ショックの影響を受けやすい特性を持っている産業をこの項目の冒
頭に位置づけることは、都市の安定的かつ持続的な成長という観点
からは適切ではないのではないか。

□原案どおり

福岡市は第３次産業が９割を占める産業構造であり、交流人口の
増加が地域経済の活性化につながることから、観光・ＭＩＣＥの推進
は重要と考えています。なお、項目の記載順は優先順位を示すもの
ではありません。

総論

３ページの「都市の成長」の４項目めが「都市づくりを進めるととも
に（中略）都市づくりを進めます」という繰り返し表現になっているた
め、後半を施策８－３にあわせ、「国際社会におけるプレゼンスの向
上を図ります」としてはどうか。

■修正 文言を修正しました。

総論
３ページに「多様な人材が集まって来ています」とあるが、「きていま
す」という表記が適切と思う。

■修正 文言を修正しました。

総論
３ページに「好循環を推進する」とあるが、循環を推進という表現は
違和感がある。２ページにあわせ、「好循環を創り出す」とした方が
いいのではないか。

■修正 文言を修正しました。

総論

都市経営の基本戦略に「広域的な役割を担う」とあるが、九州から
の移住者は方言や福岡特有の文化などに圧倒され、受容され難い
のではないかという印象を第一に与えられるため、その辺を改善す
ることで地方出身者の第二の故郷になりうるのではないかと思う。

▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

総論

４ページの「地域別社会移動の状況」で、福岡市と周辺との人口の
移動が視覚的に把握できた。福岡都市圏に対してはわずかに転出
が超過しており、「周辺に波及効果をもたらした」と見るか「福岡市
で抱えきれなくなっている」と見るかによって、方向性が変わってくる
と思う。

▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

総論

「福岡都市圏全体として発展し、広域的な役割を担う」とあるが、な
ぜ都市圏全体としての発展が、福岡市の立場から必要なのかを考
えるにあたっては、共通課題への対応のみならず、近年では福岡市
の地価高騰とそれに伴う住居費の上昇によるファミリー世帯の転出
が続いていることも記さないと、現状や課題を適切に反映できてい
ないのではないか。

□原案どおり

福岡都市圏との転出入については、長年にわたり、千人前後の転出
超過で概ね横ばいで推移しており、生活圏、経済圏を一にする都市
圏から市内に通勤、通学するというニーズも一定あるものと考えて
います。なお、令和５年の都市圏への転出超過数は、直近３０年間で
２番目に少なく、特定の世代で転出超過が増加している傾向も見ら
れません。

総論

九州各県の人口減少がさらに進む今後は、５ページの「九州におけ
る役割」も果たせなくなるなるのではないか。そうならないように、福
岡市に人材を集めることだけでなく、九州各県の中心都市間等で
人材育成や産業振興等を連携して進めていくことも必要なのでは
ないか。

▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

■修正 MICEの注釈を追加しました。
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区分 意見要旨 区分 対応案等

総論
５ページの「東京圏との同時被災リスクが低い地理的特性を生か
し」は科学的な根拠が乏しいので見直してほしい。

□原案どおり
国土交通省の審議会において、日本周辺のプレートの位置関係を
踏まえると、東日本と西日本で同時に地震が発生する可能性は低
いとされています。

総論
どれも良い目標ばかりで、市と各区の未来との向き合い方を知るこ
とができた。目標が多い点が気になるため、関連する項目を統合し
ても良いと思う。

□原案どおり 関連が深い項目をとりまとめ、８つの分野別目標に整理しています。

総論

行政サービスだけでは住み良い街を作ることは難しく、行政と市民
の相互の努力により、より良いまちづくりが実現していくと思うが、現
実としては、「行政頼み」もしくは「行政に無関心」の二極化の傾向
も見受けられるため、市民自らが住むまちをより良くするための行動
をとるように、市民意識の醸成への働きかけに努めてほしい。

○記載あり
計画推進にあたっての基本的な考え方に「多様な主体との共創・共
働」を位置付けており、ご意見は市政の参考にさせていただきます。

総論
市民の意見をもっと取り入れて地域の人ももっと協力したら、計画期
間の１０年を待たずに目標を達成できると思う。

○記載あり
計画推進にあたっての基本的な考え方に「多様な主体との共創・共
働」を位置付けており、ご意見は市政の参考にさせていただきます。

総論

「計画推進にあたっての基本的な考え方」の「多様な主体との共
創・共働」において、学習の視点がないのは不適切であると考える。
市民が情報を理解し、市政に対して意見や異議を申し出るためには
学習の観点が不可欠であり、公民館等の既存のインフラを活かした
取組みが求められるのではないか。また、多様な主体との共創・共
働の前提として社会参加があるので、再考してほしい。

□原案どおり
計画推進にあたっての基本的な考え方に、市民に分かりやすい行政
運営という観点を記載しており、ご意見は市政の参考にさせていた
だきます。

総論
住みやすいと答える市民が100％になるよう、住民の意見を取り入
れることを大事にしてほしい。

総論 これからも市民の意見を取り入れることを大事にしてほしい。

総論

どの分野においても、地域の人々との繋がりを大切にしている点が
印象的。そのためには現状把握が鍵になるため、今回のように市民
の声を聞く機会を積極的に作ることを大切にするまちであり続けて
ほしい。

総論

８ページに「多様な市民に思いやりのある配慮を行うというユニ
バーサルデザインの理念に基づき」とあるが、市民との共創・共働
で、いわゆる〈排除ベンチ〉を町中に増設している『ベンチブロジェ
クト』を至急見直してほしい。

○記載あり
施策1-1に「すべての人にやさしいまちの実現」を位置付けており、
ご意見は市政の参考にさせていただきます。

総論

「計画推進にあたっての基本的な考え方」の「持続可能な行財政運
営」において、市債残高の減少や市税収入の増加は、第9次基本計
画や「生活の質の向上」と「都市の成長」に資する施策のみによる
ものではないので書き改めてほしい。

■修正 文言を修正しました。

総論
「計画推進にあたっての基本的な考え方」に「職員一人一人のエン
ゲージメント（貢献意欲）を向上させ」とあるが、誰の何に対する貢
献を念頭に置いているのか明確にしてほしい。

■修正
「職員一人ひとりのエンゲージメント（組織や仕事に貢献する意欲）
を向上させ」に修正しました。

総論

「計画推進にあたっての基本的な考え方」の「最先端技術の活用の
推進」において、デジタル技術の使用が困難な市民への対応、なら
びにデジタル・デバイドに対する市の対応策の方向性が記されてお
らず、目配りが不十分であるので、内容の再検討をお願いしたい。

○記載あり
行政運営の基本的な方針として「誰もがデジタルなど最先端技術
の恩恵を実感できる」ことを記載しており、具体的な取組みは分野
別計画等に位置付けています。

総論

計画の進行管理として、基本計画の分野別目標ごとに市民意識の
推移を把握し、公表するとともに、政策推進プランの中で各事業の
進捗状況を定性的、定量的に評価し、目標の実現に向け、PDCAサ
イクルを回していくという、計画推進にあたっての基本的な考え方に
賛同する。

▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

総論

「市民意識」として設定されている指標は抽象的なものが多く、福岡
市の政策、施策との関連をあまり認識しないまま評価される印象を
受ける。国の政策の影響を受けるものも少なくなく、市民による評価
を行政評価とどのように連動させていくのかについても不明確であ
るため、現在の内容で市民意識を計画に取り込むことについては、
納得感を得ることができない。

○記載あり
計画推進にあたっての基本的な考え方に、市民意識の推移を把握
し、公表するとともに、各事業の進捗状況を定性的、定量的に評価
し、PDCAサイクルを回していくことを位置付けています。

総論 基本計画に則った実施内容の報告を年度ごとに実施してほしい。 ○記載あり
計画推進にあたっての基本的な考え方に、計画の進行管理として
PDCAサイクルを回していくことを位置付けており、毎年度、実施状
況をとりまとめ、公表してまいります。

目標１

『福岡市基本構想』においては「自律した市民が支え合い心豊かに
生きる都市」として「すべての市民がかけがえのない存在として大切
にされ、一人ひとりがあたたかく支え合う心を共有し、それぞれが社
会の一員としての役割を果たし、共に心豊かに生きることのできる
都市をめざします。」という方向性が示されており、本計画において、
市民に自律を促す施策も盛り込んでほしい。

○記載あり

基本構想の「市民一人ひとりが自らを律し、交流と対話を通じて相
手の立場を理解し合い、人権を尊重しあうこと」に向けた施策とし
て、施策１－１「多様な市民が輝くユニバーサル都市・福岡の推進」
を位置付けています。

目標１
目標1に「ハード・ソフトの両面からすべての人にやさしいまち」とあ
るが、具体的にどのようなことか教えてほしい。

▽その他
ハード面は道路や公共交通のバリアフリー化など、ソフト面はユニ
バーサルデザインの普及啓発などが含まれます。

目標１
ユニバーサルデザインの普及にどのように取り組んでいくのか教え
てほしい。

▽その他
多様な市民に思いやりのある配慮を行いながら、積極的に情報発
信するなど、具体的な取組みを実施計画で検討してまいります。

目標１ ユニバーサルデザインタクシーもライドシェアしてほしい。 ▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

目標１
外国人をよく見かけるが、どのような国・地域から集まっているのか
教えてほしい。

▽その他
令和6年9月末時点で、148の国・地域から49,594人の外国人が
在住しており、出身国・地域の上位5ヵ国は、中国、ネパール、ベトナ
ム、韓国又は朝鮮、フィリピンとなっています。

目標１
外国から移住してきた人に日本のマナーを教えたり、孤独にならな
いような取組みや対策を行っているのか教えてほしい。

▽その他
転入手続きの際に、多言語表記で生活ルールやマナーを記載した
冊子の配付や動画を用いたガイダンスなどを実施しています。
また、地域における交流事業のサポートにも取り組んでいます。

○記載あり
計画推進にあたっての基本的な考え方に、市民の声を真摯に受け
止めながら行政運営を推進することを記載しており、ご意見は市政
の参考にさせていただきます。
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目標１

福岡の街のあらゆるところに、ユニバーサルデザインやインクルーシ
ブデザインが取り入れられて、年齢・国籍などを問わず住み良い街
になれば一層魅力的な街になると思うし、国内外のモデル都市にな
ると思う。

目標１ 差別のないまちを大事にしてほしい。

目標１
誰か一人でも不満が残らないような明るく人に親切なまちにしてほ
しい。

目標１ 子どもから高齢者、障がい者も住みやすいまちにしてほしい。
目標１ 障がい者や高齢者も住みやすいまちづくりを進めてほしい。
目標１ 若者支援と高齢者支援の両立がすごく難しいと思う。

目標１
高齢化が進んでおり、安心して暮らせるまちにするためには、スロー
プや点字ブロックなどのバリアフリーを増やすことが大切だと思う。

目標１
高齢化が進んでおり、坂道にエスカレーターなどをつけて、誰もが暮
らしやすいまちになってほしい。

目標１ 段差が少ないなど、高齢者が暮らしやすいまちにしてほしい。

目標１
坂道を解消するなど、少しでも高齢者が住みやすいまちにしてほし
い。

目標１ 高齢者の意見を取り入れやすい取組みがあれば良いと思う。

目標１ 体が不自由な方が暮らしやすくなるようなまちづくりをしてほしい。

目標１ 障がい者に優しくしてほしい。

目標１
障がい者の方にも暮らしやすい福岡市にするため、目の不自由な方
が道路を安全に横断できるように音響信号機をもっと増やすべきだ
と思う。

目標１ 車椅子の方などのためのバリアフリーを増やしてほしい。

目標１
障がいがある方が楽しく安心して過ごせる場所を作ることが大事だ
と思う。

目標１ 車椅子の人たちも遊べる公園を増やしてほしい
目標１ インクルーシブな子ども広場づくりを続けてほしい。
目標１ インクルーシブな子ども広場を増やしてほしい。

目標１ 木などの自然があるインクルーシブ公園をたくさん増やしてほしい。

目標１ ユニバーサルデザインの公園を増やしてほしい。

目標１
外国人がコミュニティから疎外されることなく、 日本人と共生し、お
互いに楽しく安全に暮らせる社会の実現に取り組んでほしい。

目標１
福岡に来た外国人の方々がわかるように地図などに英語を書いた
りしてほしい。

目標１ 英語表記を増やすと外国人も嬉しいと思う。

目標１
目標1のめざす姿に「多様性を認め合う」とあるが、多様性はあって
当然のものであり、認め合うのではなく、前提として取り扱うべきで
はないかと思う。

□原案どおり
市民一人ひとりが多様性を当然のものとして、互いに認め合うこと
が大切だと考えています。

目標１
目標1のめざす姿に「性の違い」とある。性自認の違いを指すので
あればこれでいいと思うが、性的指向も含むのであれば「性のあり
方」等の表現がいいと思う。

目標１
目標１に「性の違い」とあるが、生物学的な「性差」のことのように聞
こえる。ジェンダーによる差別が問題なので、どちらかというと「性別
にとらわれず」とか、「性別にかかわりなく」の方がいいように思う。

目標１

目標１に「性の違い」とあるが、「性の違い」は、女性/男性の違いと
イメージされがちであるため、「女性/男性と決めたくない」、「女性/
男性にとらわれない」という人が含まれるよう、「性にとらわれない」
に修正してほしい。

目標１
施策１－１に「女性の活躍」とあるが、国全体で人口減少、高齢化が
進む中、男性の活躍もますます重要であり、より大きな概念である
「男女共同参画」とした方がいいと思う。

目標１

計画原案に「ジェンダー平等」「男女共同参画」の言葉がどこにも
見られない。あるべき姿は、ジェンダー平等を基本として、様々な差
別をなくして、多様性や包摂性のある地域社会を作っていくことでは
ないか。

目標１

男女の大きな賃金格差、女性に多い非正規雇用、女性の管理職の
少なさ、家事・育児・介護責任の女性へ重圧などを解決するジェン
ダー平等を目指さない限り、女性の活躍は現実的ではないため、施
策１－１の「女性の活躍」を「ジェンダー平等」に修正してほしい。

目標１ 施策１－１に「ジェンダー平等」を加えてほしい。

目標１

第9次基本計画の施策１－２「すべての人の人権が尊重されるまち
づくりと男女共同参画の推進」が削除されたのはなぜか。できれば
男女共同参画の推進をジェンダー平等の推進に書き換えることを
提案したい。

■修正
人権尊重や男女共同参画については、施策１－１「多様な市民が輝
くユニバーサル都市・福岡の推進」に含んでおり、施策１－１に「男
女共同参画」の文言を加えました。

目標１

性別役割分業を解消し意思決定の場への平等参画をはかり、個人
の能力や個性を発揮していくジェンダー平等の推進は、今後10年
に渡り取り組むべき喫緊の課題であり、基本構想の「自律した市民
が支えあい心豊かに生きる都市」を「自律した市民が支えあい心豊
かに生きるジェンダー平等都市」に修正してほしい。

□原案どおり
基本構想は今回の見直しの対象ではありませんが、固定的な役割
分担意識の解消等については、施策１－１「多様な市民が輝くユニ
バーサル都市・福岡の推進」に基づき取り組んでまいります。

施策１－１に「すべての人にやさしいまちの実現」や「インクルーシブ
なまちづくり」などを位置付けており、ご意見は市政の参考にさせて
いただきます。

○記載あり

□原案どおり
男女の違いとしての「性別の違い」や、「性自認の違い」「性的指向
の違い」などを包含した表現として「性の違い」としています。

■修正 「女性の活躍」を「男女共同参画」に修正しました。
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区分 意見要旨 区分 対応案等
目標１ サッカー場を増やしてほしい。
目標１ 芝でサッカーができる場所を増やしてほしい。
目標１ 公園にバスケットゴールを立ててほしい。
目標１ スケート場を増やしてほしい。

目標２
子ども・若者が夢を描きながら健やかに成長すると言うところが印
象に残った。若者の成長がその市を良くしていき、好循環になると思
う。

▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

目標２ 子どもが楽しめるまちづくりがいい。
目標２ 子どもたちがもっと楽しく遊べる公園などを増やしてほしい。
目標２ 子どもが退屈せず遊べる公園がほしい。
目標２ 子どもが喜ぶ建物を近くに作ってほしい。

目標２
５校区にひとつくらい、子どもだけでも行けるような施設を作ってほし
い。

目標２ 子どもだけで行ける遊べる施設を作ってほしい。

目標２
福岡市は子育てがしやすく、転入者も多いと思う。母親が安心でき
るまちづくりをどんどん進めていってほしい。

目標２
子育て支援の広報を強化し、福岡市は安心して出産できることを伝
えてほしい。そうすることで、福岡市に住みたい人も増えると思う。

目標２
少子化→将来への不安の増大→子を持つことへの躊躇といった悪
循環も一部起きているのではないか。将来へ明るい希望を持てる施
策をお願いしたい。

目標２
少子化が進む中、次世代である中高生に子育てについて興味関心
を少しでも持ってもらいたい。

目標２ 保育園や幼稚園を増やしてほしい。

目標２
博多や天神エリアの保育園が狭いので、子どもたちが楽しめるよう
な広い場所を確保してほしい。

目標２
出会いがない、経済的な余裕がない等で結婚したいけどしていない
人への支援が必要と思う。

目標２
学校とアルバイト以外で男女の出会いの場がないため、婚活イベン
トなどが増えると良いと思う。

目標２
施策２－２「困難を抱える子どもや若者を支え、誰もが健やかに成長
できる社会づくり」を「困難を抱える子どもや若者、女性を支え、人
権を尊重され安心して暮らせる社会づくり」に修正してほしい。

□原案どおり
施策２－２は子どもや若者を対象とした施策であり、女性への支援
は施策１－１に位置付けています。

目標２
施策２－２において、いじめや不登校、ひきこもりへの対応とあるが、
市立以外の学校とどのように連携していくのか教えてほしい。

▽その他
いじめや不登校などの悩みを相談できる「福岡市こどもSNS相談」
は、市立以外の学校に通う子どもも利用できるよう連携しており、今
後も必要な連携に努めてまいります。

目標２
子ども施策で、ヤングケアラーや、外国籍の児童、LGBTへの配慮な
どが必要と思う。

目標２
不登校やいじめなどを改善させたり解決させたりするためには、人
の温かさが重要だと思うので、小さい時から人の温もりを感じられる
行事を増やすのも良いと思う。

目標２
幼少期から病院にいる子どもが遊べるところを増やし、退屈しない
ようにしてほしい。

目標２
病院に入院している子どもたちが楽しめるような工夫があると良い
と思う。

目標２ 小さい子どもも楽しめるような病院があると良いと思う。

目標２

部活動の外部化や事務作業の委託化などにより、教員が教えるこ
と、生徒と関わることの役割を適切な労働時間で全うできるようにし
てほしい。また、特別支援教育の受け入れ態勢を多様化し、インク
ルーシブ教育についても力を入れてほしい。

目標２ 古い学校の設備を良くしてほしい。

目標２ 若者・子ども向けの政策として、税に関する授業を実施してほしい。

目標２ 他の学校と交流する機会を増やしてほしい。

目標２
子育て支援や親子で参加できるイベントの充実、親が積極的に子ど
もと関わることができる環境整備が、今後の人材育成の重要な課題
と思う。

目標２
子どもたちの英語力向上のため、海外と交流できる取組みや長期
休暇期間の留学制度があれば良いと思う。

目標２
若者の国際パスポートの取得率が著しく低く、海外研修などの活動
を経済的な理由で断念される方々に対して何かしらの支援策があ
ると良いと思う。

目標２

体験学習を通して、子ども達が持続可能な社会を実現する取り組み
を実践し、知る事ができる機会を増やすと良いと思う。企業や国際
的な機関の取り組みと連携すれば子ども達にとって貴重な経験にな
ると思う。

目標２
もっと学生と企業が繁がれる場を作ってくれたら、若い世代の人たち
がさまざまなことに興味をもち、チャンジできるようになるのではない
かと思う。

目標２
若者が意見を出すことができ、話し合いに参加できるまちになって
ほしい。

○記載あり
施策２－４に「子どもや若者のまちづくりへの積極的な参画」ことを
位置付けており、ご意見は市政の参考にさせていただきます。

目標２

福岡市の将来について、若者が将来に夢や希望を持てるような街と
いう意見を出したが、それが計画に反映されていて嬉しく思う。今
後、自分の子どもが夢を持っていろんなことに挑戦できるような街に
なってほしい。

▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

○記載あり
施策１－２に、「スポーツができる環境づくり」を位置付けており、ご
意見は市政の参考にさせていただきます。

○記載あり
施策2-1に「社会全体で子どもを見守り、子どもを望む人が安心し
て生み育てられる環境づくり」を位置付けており、ご意見は市政の参
考にさせていただきます。

○記載あり
施策２－２に「困難を抱える子どもや若者への支援」を位置付けてお
り、ご意見は市政の参考にさせていただきます。

○記載あり
施策２－３に「教育環境の充実」を位置付けており、ご意見は市政の
参考にさせていただきます。

施策２－４に「学びの場、様々な体験機会等の充実」を位置付けてお
り、ご意見は市政の参考にさせていただきます。

○記載あり
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区分 意見要旨 区分 対応案等
目標２ 若者が参加できるプログラムを考えることに興味を持った。 ▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

目標２
若年層が夢を描き成長しているまちを目指すため、具体的に何をす
るのかを教えてほしい。

目標２ 若者がチャレンジできる環境とはどのようなものか。

目標３
高齢者の孤独死や災害時の孤立を防ぐためには、助け合いが必要
であり、デジタル化等により、自治会への参加を促すといいのではな
いかと思う。

目標３
人が繋がるだけで、災害時の情報交換や、子育ての問題も和らぐの
で、地域のコミュニティをもっと強くするために、人の交流に視点を
置いて何かをしたい。

目標３
基本計画に幅広い世代からの意見が生かされているところに感銘
を受けた。コミュニティに関しては、人と人とが繋がれる機会が少な
いと感じる。

目標３
小中学校の時代から、地域清掃や祭りでのボランティア活動など、
地域コミュニティとの関わりを持たせることが大事だと思う。

目標３
地域コミュニティに参加するのは受け入れる側の対応が丁寧かつ
外部の人を受け入れる体制が必要なので、小さなコミュニティをまと
めて大きなコミュニティにすると良いと思う。

目標３

社会人サークルのような大人でも楽しみながら努力できる仲間を見
つける場を作り、その団体を地域のイベントに呼んだり、ボランティア
の参加などに声をかけると、若者が地域の輪に入るきっかけになる
と思う。

目標３
子どもたちの地域活動への参画など、大人との交流の機会を多く作
ると良いと思う。将来的な地域コミュニティの支えとなることにも繋
がると思う。

目標３
市民一人ひとりが自治意識を持ち、特に若い世代が積極的に地域
活動に参加しようという意識醸成が図られるような施策にも力を入
れていく必要がある。

目標３
地域コミュニティが市民だけの繋がりではなく、企業や大学など多
様な主体が共に地域を支え合う関係がとても良い。

目標３
福岡市に通学する学生や会社員、市民などが一緒に街づくりに参
加できる活動があると、地域コミュニティや市民同士の繋がりを認
識でき、福岡市を好きになってもらえると思う。

目標３
学生と地域の方々が一緒になって、地域の回覧板や掲示板でイベ
ントを告知し、学園祭や文化祭、体育祭を広くオープンして誰でも参
加できて、異世代交流ができると良いと思う。

目標３
町内会の活動に、熱量が低い人たちも負荷が少なく参加してもら
い、活動を維持していくという視点も取り入れてほしい。

目標３ 移動手段を増やしてほしい。

目標３ 交通手段を増やしてほしい。
目標３ 地下鉄などの公共交通を増やしてほしい。
目標３ 電車やバスをみんなが活発に使えるようにしてほしい。
目標３ 交通を大切にしてほしい。
目標３ 都市部に駐車場を増やしてほしい。
目標３ 大阪や東京のように、公共交通を充実してほしい。
目標３ 交通機関を大事にしてほしい。

目標３
都市と自然が調和したまちづくりが進んでおり、生活圏においても、
日々の市民生活が快適になったと実感できるような環境づくりを着
実に進めてほしい。

目標３
田舎も都会も平等に、いろいろな新しいお店などがあると良いと思
う。

目標３ もっといろいろなお店を増やしてほしい。
目標３ 自分が住んでいる地域にお店がほしい。

目標３ 住宅地の近くにお店などを建ててほしい。

目標３ ショッピングモールを作ってほしい。
目標３ 身近にコンビニやデパートがほしい。
目標３ 身近なところにコンビニがほしい。
目標３ コンビニを増やしてほしい。
目標３ コンビニをもっと増やしてほしい。
目標３ コンビニを作ってほしい。
目標３ コンビニを増やしてほしい。
目標３ コンビニを作ってほしい。
目標３ コンビニと公園を増やしてほしい。
目標３ コンビニを増やしてほしい。
目標３ コンビニを増やしてほしい。
目標３ コンビニやスーパーが少ない地域に店舗を増やすといいと思う。
目標３ スーパーがほしい。
目標３ スーパーを作ってほしい。
目標３ スーパーを増やしたほうがいいと思う。
目標３ 飲食店を増やしてほしい。
目標３ 自動販売機を増やしたほうがいいと思う。

目標３
施策３－2に「それぞれが」とあるが、何を指すのか曖昧なため、「そ
れぞれの市民が」とした方がいいのではないか。

■修正 文言を修正しました。

■修正

目標３の現状と課題に「公共交通や商業施設等の集積には地域差
がある」ことを追記しました。
施策３－２に「住み慣れた地域における生活の利便性向上」を位置
付けており、ご意見は市政の参考にさせていただきます。

▽その他 具体的な取組みは実施計画で検討してまいります。

○記載あり
施策３－１に「地域コミュニティの活性化」を位置付けており、ご意見
は市政の参考にさせていただきます。
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区分 意見要旨 区分 対応案等

目標３
区役所の窓口業務を公民館で行うなど、各校区の公民館をもっと
利用しやすくなるような取り組みを進めてほしい。

目標３
公民館などの公共施設を有効活用し、まだ働きたい高齢者に対す
る再雇用情報の案内や、孤独者を作らないような取組みをするべき
と思う。

目標３
早良市民センターが古く使いづらい。公共施設の新設は望ましくな
いと思うが、早良区役所・早良市民センター・早良体育館といった市
有施設の有効活用を進めてほしい。

目標３ 人と人が繋がり会える施設や場所を作ってほしい。
目標３ なみきスクエアのように勉強施設がある場所を増やしてほしい。
目標３ いろいろな施設がほしい。

目標３

災害発生直後に行政ができることには限界があり、防災・減災を行
うためには、災害を自分事と捉え、マイ・タイムライン、食料・飲料の
整備、復旧・復興対応などの自動・自律を促しつつ、共助・公助によ
る支援をバランス良く対応させることが安全・安心な暮らしに繋がる
と考える。

▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

目標３ 水不足にならないよう、節水を心がけていきたい。 ▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。
目標３ 自転車専用道路を作ってほしい。
目標３ 自転車用の道路を増やしてほしい。
目標３ 横断歩道を増やしてほしい。
目標３ 道路や公園を掃除してほしい。
目標３ 公園のトイレを掃除してほしい。
目標３ 公園の草や木を整えてほしい。
目標３ 公園にゴミ箱がほしい。
目標３ 公園にゴミ箱を増やしてほしい。

目標３
マンションの建て替えには多額の費用が必要なため、用途地域の変
更や建蔽率・容積率を増やすことで、残ったマンションの部屋を売却
して、住民の費用負担を軽減できると思う。

目標３ ペットを飼うことができる住宅を増やしてほしい。
目標３ ペットと一緒に暮らせる家を増やしてほしい。

目標３
3-3「安全で快適な生活基盤の整備と災害に強いまちづくり」の後
半に、「各種訓練の実施」「災害対策の実効性の向上」を加えてほ
しい。

目標３
いつ起こるかわからない災害に向けて避難訓練などを実施できれ
ばと思う。

目標３
警固断層に起因する地震や、近年激甚化している自然災害に備え
るため、打てる手は最大限打ってほしいと思う。

目標３
激甚化している災害を踏まえると、自助・共助および公助のバランス
の取れた復旧・復興の取組も推進する必要がある。

目標３
警固断層や南海トラフ等の地震発生のリスクに備え、平時からソフ
ト・ハード両面において、災害に強いまちづくりを進めてほしい。

目標３

気候変動に伴う豪雨災害や警固断層に対し、災害対策に対する言
及がほとんど無い。強靭な災害対策・防災の土台がなければ、様々
な計画は絵に書いた餅でしかない。専門家の意見を真摯に聞き、自
助・公助だけに頼る貧弱な災害対策・防災から脱却してほしい。

目標３
配慮がいる避難者への支援、地域と連携した防災教育などを盛り
込み、日頃から意識を高めることで、日中に災害が起こったとき、地
域の避難支援の即戦力になれるのではないかと思う。

目標３
避難所で食料やテントなどの対応が素早くできるよう対策を講じて
ほしい。

目標３
自然災害について避難を優先するのは理解できるが、水路の拡大
など災害防止の取組みを進めてほしい。

目標３
生活基盤の根幹である水を安定供給するため、老朽化対策や地震
対策に加え、水源地の維持管理も引き続き行ってほしい。

○記載あり
施策３－３に「安全で良質な水道水の安定供給」を位置付けており、
ご意見は市政の参考にさせていただきます。

目標３ 「性犯罪をはじめとする性暴力の根絶」を追加してほしい。
目標３ 物流や人流に関連する犯罪リスクへの対応も必要と思う。

目標３
福岡市に住んでいる人達に防犯意識をもってもらい、犯罪が起こり
にくいまちにすると安全安心なまちに近づくと思う。

目標３ 防犯を強化してほしい。

目標３
放置自転車の指導、撤去ができていない。屋外広告違反等で適正
な道路通行ができない。

目標３
警固公園や博多周辺で路上喫煙が多く、子どもや周囲の人、特に
喘息を持っている人に迷惑なので、喫煙所を設けてほしい。

目標３ 路上喫煙や歩行者の交通マナーが気になる。
目標３ 道路にポイ捨て禁止の看板とゴミ箱を設置してほしい。
目標３ 街にゴミ箱を増やしてほしい。
目標３ ゴミのポイ捨てを無くしてほしい。
目標３ ポイ捨てを無くしてほしい。
目標３ ポイ捨てなどを減らせるような世の中になってほしい。

目標３
無許可の路上弁当販売は、食の安全性と公共空間の適切な利用
の両面で問題があり、早急な対応が必要だと思う。

○記載あり
施策３－４に「食品の安全性確保」を位置付けており、ご意見は市政
の参考にさせていただきます。

目標４
環境など、市民意識を高めることが重要な目標は、さらなる啓発が
必要と思う。

目標４ 地球に優しい建物を作ってほしい。
目標４ 環境を大事にしてほしい。
目標４ 環境をもっと大事にしていってほしい。

施策３－４に「自転車や喫煙などのモラル・マナーの向上」を位置付
けており、ご意見は市政の参考にさせていただきます。

○記載あり

○記載あり
目標４のめざす姿に「環境意識が高い持続可能な社会づくり」を位
置付けており、ご意見は市政の参考にさせていただきます。

○記載あり
施策３－３に「災害に強いまちづくり」などを位置付けており、ご意見
は市政の参考にさせていただきます。

施策３－４に「防犯力の強化」を位置付けており、ご意見は市政の参
考にさせていただきます。

○記載あり

○記載あり
施策３－３に「多様なニーズに対応した良質な住宅の確保」を位置
付けており、ご意見は市政の参考にさせていただきます。

■修正 施策３－３に「各種訓練の実施」を加えました。

○記載あり
施策３－２に「公共施設の充実・機能強化」を位置付けており、ご意
見は市政の参考にさせていただきます。

○記載あり
施策３－３に「安全で快適な生活基盤の整備」を位置付けており、ご
意見は市政の参考にさせていただきます。
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区分 意見要旨 区分 対応案等

目標４
目標４の「人と自然が共生し、身近に潤いと安らぎが感じられる」ま
ちにしていってほしい。

▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

目標４
目標４の「人と自然が共生し、身近に潤いと安らぎが感じられる」と
いう目標は、とても大切と思う。

▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

目標４
都市と自然が調和したコンパクトで住みやすいという都市の魅力を
生かす内容であり、ますます発展していくと思う。

▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

目標４
目標４の｢都市と自然が調和したコンパクトで暮らしやすい都市環
境｣について、コンパクトの意味を教えてほしい。

▽その他
豊かな自然環境を生かし、市街化区域の拡大を必要最小限に抑え
ることによって、都心部を中心にまとまりのある都市空間が形成され
ていることを表しています。

目標４ これからも自然を大切にする取り組みをしてほしい。
目標４ 自然と緑を大事にしてほしい。
目標４ 自然を大切にしてほしい。
目標４ 自然を大切にしてほしい。
目標４ 自然を大切にしてほしい。
目標４ 自然を大事にしてほしい。
目標４ 自然を多くしてほしい。
目標４ 自然をもっと大切にしてほしい。
目標４ 自然を残してほしい。
目標４ 自然を大切にしてほしい。
目標４ 自然を壊さないでほしい。
目標４ 自然を大事にしたい。
目標４ 自然を大事にしてほしい。
目標４ 自然を増やしてほしい。
目標４ 自然を大切にしてほしい。
目標４ 自然を大切にしてほしい。
目標４ 自然を大切にしながら福岡市を発展させていってほしい。
目標４ 自然を大事にしていってほしい。
目標４ 自然が豊かなまちにしてほしい。
目標４ 自然が豊かなまちになってほしい。
目標４ これからも自然を保護していく取組みを大切にしてほしい。
目標４ 便利になっても、自然はそのままにしてほしい。
目標４ 自然を大事にしてほしい。
目標４ 自然が多く住んでいて楽しいまちにしてほしい。
目標４ 自然も生活も大切に福岡市を作っていってほしい。
目標４ コンクリートと自然を増やしてほしい。
目標４ 今ある自然も大切にしていってほしい。
目標４ 自然環境を大切にするまちづくりをしてほしい。
目標４ 福岡市を少しでも涼しくしたいから森林を伐採しないでほしい。
目標４ 自然を大事にしてほしい。
目標４ 自然を大切にしながら、人口を増やし、豊かな町にしてほしい。
目標４ 自然を大切にしながらまちづくりをしてほしい。

目標４
自然を大切にし子どもや大人が安全に安心して過ごせるようなまち
にしていってほしい。

目標４ 自然を大切にして土地をうまく利用してほしい。
目標４ 自然を大事にして住みやすいまちにしてほしい。
目標４ 自然やモノ､生き物などに優しくしてほしい。
目標４ 人口を増やしながら自然も守ってほしい。
目標４ 住宅地やお店と自然を両方大切にしてほしい。
目標４ 自然はこれからも大切にしてほしい。
目標４ 自然をもっと大事にしてほしい。
目標４ 大切にしてほしいのは自然。
目標４ もう少し自然がほしい。
目標４ 学校で森づくりをしたい。

目標４
日本の固有種を守るため、外来種を捨てないように呼びかけ、外来
種を減らしてほしい。

目標４ 海の生物が死なないようにゴミ箱を所々に置いてほしい。
目標４ 川や海をきれいにしてほしい。

目標４
人口減少、高齢化が進む市街化調整区域や離島の活性化が進む
ように、住民の生活利便性の向上や民間事業者進出の支援など、
積極的に取り組んでほしい。

目標４
農山漁村地域で事業者が新たなビジネスを立ち上げやすい支援に
取り組んでほしい。

目標４
まちに街路樹などを増やすと、通勤中にも緑が見えて気分が上がっ
ていくと思う。

目標４
マンションの人でも自然を身近に感じられるように、マンションの中
に木をたくさん生やして都心部でも自然を忘れないような福岡市に
なってほしい。

目標４
まちなかの森のようなものが少ないため、生物多様性やヒートアイラ
ンド、子どもや地域住民の居場所としての自然を既存公園などのス
トックを活かし少しでも増やしてほしい。

目標４
近年、人口増加や不動産の乱開発によって市街地や住宅地の緑が
大幅に減った。他の政令市並みに緑化義務規定を整備してほしい。

目標４ 自然を生かした施設を作ってほしい。
目標４ 自然を身近に感じられる福岡市になってほしい。
目標４ これからも町の木や自然を大切にしてほしい。

施策４－１に「博多湾や河川、緑地などの保全、生物多様性の確保」
を位置付けており、ご意見は市政の参考にさせていただきます。

○記載あり

○記載あり
施策４－１に「市街化調整区域における農山漁村地域の魅力を生
かしたまちづくりや離島振興」を位置付けており、ご意見は市政の参
考にさせていただきます。

○記載あり
施策４－２に「身近な自然に囲まれ、潤いと安らぎを感じられるまち
づくり」を位置付けており、ご意見は市政の参考にさせていただきま
す。

目標４に「人と自然が共生し、身近に潤いと安らぎを感じられる」を
位置付けており、ご意見は市政の参考にさせていただきます。

○記載あり
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区分 意見要旨 区分 対応案等

目標４
子どもが道路沿いに花を設置する取組みは、子どもも楽しく、市とし
ても花壇ができて環境にも配慮できると思う。

目標４
油山牧場がリニューアルして、より若者や子育て世代が楽しみやす
く、行きたくなる場所になっていると感じるので、夜景とイルミネーショ
ンの充実で、より魅力的な場所になればと思う。

目標４ 自然が多い公園をもっと作ってほしい。
目標４ 公園に木を増やしてほしい。
目標４ 公園を広く使いやすくしてほしい。
目標４ 若者が使いやすい公園づくりをしてほしい。
目標４ 子どもと自然が触れ合えるような環境を作っていきたい。

目標４
化石燃料発電ではなく、水力発電や太陽光発電などを増やしてほし
い。

○記載あり
施策４－３に「再生可能エネルギーの利用拡大」を位置付けており、
ご意見は市政の参考にさせていただきます。

目標４
バスや自動車、トラックによる二酸化炭素排出量が多いのではない
かと思う。

○記載あり
施策４－３に「脱炭素型ライフスタイル・ビジネススタイルへの転換」
を位置付けており、ご意見は市政の参考にさせていただきます。

目標４

3Rのリデュース・リユース・リサイクルに加えてリフューズを意識する
とともに、ゴミを出すことに税金をかけて、ゴミを減らそうという意識
をつけることを提案する。また、ポイ捨て防止のため、公園や人通り
が多い場所へのゴミ箱設置も進めるといいと思う。

目標４ ゴミを少なくして気持ちよく過ごせるようにしたい。

目標５
都市という側面を活かし、その中に歴史や自然を融合しているよう
な街になることで東京や大阪などと違った新たな観光地になり、更
なる福岡市の発展に繋がっていくと思う。

目標５
能古島は景色も良く、食べ物も美味しく、すぐ行ける距離にありとて
も魅力的な場所である。能古島をはじめ、自然の魅力を発信してい
けば、一層訪れたい街になると考える。

目標５ レトロなお店を増やして昔の福岡市を知ってもらいたい。

目標５
観光施策について、都心部が中心になるとは思うが、都心部以外の
ことも盛り込んでほしい。

○記載あり
施策５－１に、「自然環境の活用」などを位置付けており、ご意見は
市政の参考にさせていただきます。

目標５
観光資源の磨き上げについて、福岡都市圏や九州自治体への波及
と連携について触れる必要がある。

○記載あり
施策５－１に「広域的な連携を図る」ことを位置付けており、ご意見
は市政の参考にさせていただきます。

目標５
インバウンドによるマイナス効果が気になるため、外国人に犯罪やモ
ラル、マナー等を知らせるといいと思う。

目標５
目標５にオーバーツーリズムに関する福岡市の現状や課題について
示されていないのは、違和感を覚える。

目標５

音楽に関するイベントを各地で行うことで、福岡市の人々が楽しく
なったり、明るくなったりできると思う。芸術分野は子どもの才能を開
花させる手助けにもなるため、音楽や芸術を今の暮らしにプラスし、
もっと明るく過ごせるまちになっていけば嬉しい。

目標５ 観光名所として大きな娯楽施設を作るべき。
目標５ テーマパークを増やしてほしい。
目標５ 遊園地がほしい。
目標５ 遊園地などの遊べる施設がほしい。
目標５ 遊園地を増やしてほしい。
目標５ 遊園地を増やしてほしい
目標５ 遊園地などが増えるように頑張ってほしい。
目標５ 遊園地を増やしてほしい。
目標５ 遊園地など、遊べるところを増やしてほしい。
目標５ バンジージャンプ場がほしい。

目標６
目標６の現状と課題で、立地を促進する対象として「本社機能や成
長分野の企業、グローバル企業」と書かれているが、限定しない方
がいいのではないか。

■修正 文言を修正しました。

目標６ 天神ビッグバンが成功してほしい。
目標６ 自然を取り入れながらビルなどを建ててほしい。
目標６ 世界から企業が集まってくるように建物が増えると良いと思う。
目標６ 大きい建物を増やしてほしい。
目標６ 高層建築を増やしてほしい。

目標６ 今後も建設を続けるのか教えてほしい。 ▽その他
建設から長期間が経過した建物については、建替えなどを適切に
進めていく必要があると考えています。

目標６
都心部に手ごろな価格のキッチンカーなどを積極的に誘致し、オー
プンスペースを有効活用することで、多様な世代が集まる魅力的な
都市空間ができるのではと思う。

○記載あり
施策６－１に「オープンスペースを活用したまちづくり」を位置付けて
おり、ご意見は市政の参考にさせていただきます。

目標６
施策６－３に「民間事業者」とあるが、他のページでは単に「事業
者」となっており、表記を揃えた方がいいと思う。

■修正 文言を修正しました。

目標６

七隈線延伸によって鉄道網が充実した一方で、最寄駅から目的地
までのバスやシェアサイクル等の乗り継ぎ利便性について、料金体
系の共通化や相互案内等を含めてこれまで以上に充実していくこと
で総合交通体系の充実を進めてほしい。

○記載あり

目標６
福岡市地下鉄と西鉄貝塚線の直通運転によって、市民や旅行客な
どの利便性を上げることができると思う。

○記載あり

目標６
唐人町駅からドームまでの動く歩道案が出ているが、とても良いと
思う。

○記載あり

目標６ 交通の利便性が理解できた。 ▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

目標６
施策6－4に立地交付金や地方拠点強化税制を例とした経済的イン
センティブが述べられているが、これらを担う人材育成について、大
学等との連携強化を盛り込んだほうが良いのではないか。

○記載あり
施策２－４に、大学や専門学校などの高等教育機関と連携した人材
育成について記載しています。

○記載あり
施策６－１に「都心部の機能強化と魅力向上」を位置付けており、ご
意見は市政の参考にさせていただきます。

施策６－3に「公共交通を主軸とした持続可能な総合交通体系の構
築」を位置付けており、ご意見は市政の参考にさせていただきます。

施策５－４に「エンターテインメント都市づくり」を位置付けており、ご
意見は市政の参考にさせていただきます。

○記載あり

観光客の来訪により生じるモラル、マナー等の課題を踏まえ、施策
5-1に「市民生活の向上を図る持続可能な観光振興」を位置付け
ています。ご意見は市政の参考にさせていただきます。

○記載あり

○記載あり
施策５－１に「観光資源の磨き上げ」を位置付けており、ご意見は市
政の参考にさせていただきます。

施策４－４に「循環経済の確立に向けた資源循環等の推進」を位置
付けており、ご意見は市政の参考にさせていただきます。

○記載あり

○記載あり
施策４－２に「身近な自然に囲まれ、潤いと安らぎを感じられるまち
づくり」を位置付けており、ご意見は市政の参考にさせていただきま
す。
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区分 意見要旨 区分 対応案等

目標６

施策６－４は、目標６のめざす姿の「国内外の人材にとって仕事の選
択肢が充実」や、現状と課題の「次代を担う若者が流出しており、活
躍できる場の創出が必要」に対応するものであり、その趣旨を施策
に書き加えた方がいいと思う。

目標６
福岡市は学生が多いため、就職する時に福岡市に留まるような仕
事があれば、少子高齢化が進む中でも若者の減少を抑えることが
できると思う。

目標６
若い世代が、東京・関西ではなく、福岡市を選んでもらえるような施
策に積極的に取り組んでほしい。

目標６

熊本県などで半導体産業の立地が進んでいるが、相乗効果を期待
するのか、別の成長産業を創出していくのかなど方向性を明確に
し、大学等の人材を東京や熊本などへ流出させず、市内で雇用する
受け皿としなければならないと思う。

目標７
企業のパソコンや作業環境を各従業員に合わせて調整できるデザ
インの導入を推進することが、業務の効率化および従業員の健康維
持に繋がると思う。

○記載あり
施策７－1に地場中小企業の生産性向上などを位置付けており、ご
意見は市政の参考にさせていただきます。

目標７ 約9割がサービス業なので農業や工業も発展してほしい。 ○記載あり
施策７－２に「農林水産業とその関連ビジネスの振興」を位置付けて
おり、ご意見は市政の参考にさせていただきます。

目標７
地元で働きたいが、雇用が少ないために都市部に出る若者が多い
と聞いており、地域に根付いたベンチャー企業の支援に策を練ると
利点が多いと思う。

○記載あり
施策７－３に「スタートアップ都市づくり」を位置付けており、ご意見
は市政の参考にさせていただきます。

目標７

施策7－1では地場中小企業、施策7－3ではスタートアップが取り
上げられているが、これらをつなぐ施策について言及されていない。
現状と課題を踏まえ適切に盛り込むことが、スタートアップのすそ野
を広げる上でも重要ではないか。

■修正
施策７－３に「地場中小企業や学生など多様な主体との連携を促す
など」を加えました。

目標７ 自然も大事だが、新たなテクノロジーの開発にも取り組んでほしい。

目標７ 車や施設の自動化、車の安全性向上を進めてほしい。

目標７
高齢者や周りの人も安心して過ごせるよう、自動運転がある車を増
やしてほしい。

目標８
目標8の現状と課題で「地場企業や福岡発スタートアップの海外展
開や外国企業の立地などを促進」と言う部分に助詞が多く、文脈が
わかりづらいため整理した方がいいと思う。

■修正 文言を修正しました。

目標８
空港の滑走路増設に伴う発着枠について、企業誘致などと連携し
た戦略的な活用に空港会社と連携して取り組むことで、多様な直行
便が就航する魅力ある空港となることを望んでいる。

目標８
福岡空港の機能強化については、佐賀空港、北九州空港との一体
型で考えていくべきと思う。

目標８
施策８－２の文章に修飾語や助詞が多く、読みづらい。「外国企業の
誘致」を「住みやすいまちづくり」の後に移した方が文脈がわかりや
すいと思う。

■修正 文言を修正しました。

目標８
施策８－２の「地場企業の海外展開」について、福岡市が有する海
外とのネットワークを活かした取組みを実施し、積極的に支援してほ
しい。

▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

空間構成
目標

福岡市の地形のページがあったら便利と思う。 ○記載あり 空間構成目標に、地形を含む都市空間構想図を掲載しています。

空間構成
目標

地価上昇、都市緑地の減少、交通混雑の悪化はいずれも都市計画
を通して都市空間の構成に大きく関わるため、空間構成目標の現
状と課題に含んでほしい。

▽その他

地価については、全国的に上昇傾向にありますが、都市空間だけで
なく経済情勢など様々な影響によるものと考えています。緑地につ
いては、農地が減少する一方、公園緑地等の増加により、総量は増
加しています。交通混雑については、それぞれの地域の実情に応じ
た対策を進めています。こうした状況を踏まえた課題や具体的な取
組みについて、実施計画や分野別計画等で検討してまいります。

空間構成
目標

広域拠点・地域拠点を強化し、天神・博多に来なくても地元で楽し
めるユニークなまちが展開されているような都市のあり方も魅力的
なのではないかと思う。

○記載あり
空間構成目標のめざす姿において、「それぞれのエリアの個性や強
みが生かされたコントラストのある都市」を位置付けており、ご意見
は市政の参考にさせていただきます。

空間構成
目標

空間構成目標の主要な拠点の一つとして、福岡空港及び周辺地域
も入れてほしい。

□原案どおり
主要な拠点は、様々な都市機能が集積したエリアを対象としており、
福岡空港や博多港などの広域交通拠点は、施策8-1及び空間構
成目標の交通体系の項目に位置付けています。

空間構成
目標

空港前一丁目付近の市街化調整区域は、航空機進入路直下でも
なく、農業も営まれていないため、市街化を検討してほしい。

▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

区目標 ７区の目標がそれぞれ簡潔に書かれていて非常にわかりやすい。 ▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

区目標

東区のまちづくりの目標について、九州大学箱崎キャンパスの跡地
開発と貝塚公園の整備については、住民の意見を十分に聞き反映
させていくことを明記するとともに、市民病院や県立図書館立替移
転先、樹木を活かした防災公園構想、地下鉄貝塚駅とJR新駅、西
鉄香椎線の交通整備、平和資料館や、多目的文化施設等を追記し
てほしい。

□原案どおり

区目標

九州大学跡地の活用については、市民の安心安全を確保し、豊か
な文化的な生活空間となるよう、防災機能を持ったすべての年代の
市民が利用できる広い緑豊かな公園、病院や図書館や多目的施設
など、誰もが気軽に活用できる公的機関の建設を希望する。

▽その他

区目標 東区の課題に共感したので、その取組みを進めてほしい。 ▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

区目標
東区のまちづくりの目標に「地域に住む外国人との交流」とあるが、
単発の交流会等で終わらせず、地域での交流・繋がりを継続し、多
文化共生のまちづくりに繋げてほしい。

○記載あり ご意見は市政の参考にさせていただきます。

施策７－３に「新たな価値の創造」を位置付けており、ご意見は市政
の参考にさせていただきます。

○記載あり

九州大学箱崎キャンパス跡地については、空間構成目標において
「多様な都市機能やゆとりある空間、先端技術の導入などにより、
快適で質の高いライフスタイルを創出」することを記載しています。ま
た、７区に共通する地域施策の方向性として、「生活の利便性が確
保された地域のまちづくり」を位置付けており、個々の地域の具体的
な取組みについては、実施計画や各分野別計画等において検討し
てまいります。

○記載あり
施策８－１に「福岡空港の機能強化」などを位置付けており、ご意見
は市政の参考にさせていただきます。

■修正
施策６－４に「国内外の人材が活躍できる場を創出」することを加え
ました。
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区目標
博多区のまちづくりの目標に、空港周辺の具体的な課題と解決策を
掲げてほしい。

区目標 博多区のまちづくりの目標に、空港周辺を入れてほしい。

区目標
博多区のまちづくりの目標に、空港周辺の緑地の見直し、騒音対
策、河川整備を入れてほしい。

区目標
博多区のまちづくりの目標に、空港周辺の住民に対する問題に取り
組むことを記載してほしい。

区目標
博多区のまちづくりの目標に、空港周辺の生活環境づくり、騒音対
策強化を加えてほしい。

区目標
博多区のまちづくりの目標に、空港周辺の移転補償跡地の利活用
を加えてほしい。

区目標 博多区の課題に、空港周辺の騒音問題を記載してほしい。
区目標 空港周辺のまちづくりについて具体的に記載してほしい。
区目標 空港周辺のまちづくりについて記載してほしい。

区目標
空港の滑走路増設に関わる課題について、市・県・国の役割を明確
にし、具体的な施策を明記してほしい。

区目標
博多区のまちづくりの目標について、空港対策のまちづくりを基本と
して計画してほしい。

区目標 空港周辺の移転補償跡地の再生及び騒音対策を行ってほしい。

区目標
福岡空港の滑走路増設に伴う騒音を前提とした計画を進めてほし
い。

区目標 空港対策として防音・周辺の課題をもっと取り上げてほしい。

区目標
空港騒音も災害のひとつという観点で、対策に取り組むべきだと思
う。

区目標
空港周辺地域のみ開発が取り残されており、移転補償跡地を活用
し、活性化する計画にしてほしい。

区目標
住宅地の上空を飛行機が通るのは心配が大きすぎる。海上空港の
検討について説明してほしい。

区目標 空港対策の話が少ない。
区目標 飛行機の時間外運航をできるだけ減らしてほしい。
区目標 空港周辺のまちづくりにもっと力を入れてほしい。

区目標
東平尾公園に人が集まるようになるため、周辺の道路整備を行って
ほしい。

区目標
基本計画に空港周辺を取り入れてもらってありがたく思っている。空
港周辺のまちづくりを何とか実現してほしい。

区目標
空港の騒音問題、移転補償跡地の活用、周辺の交通渋滞などが課
題である。

区目標
中央区の「市民会館」は、令和7年３月に「市民ホール」としてオー
プンするため修正した方がいいと思う。 ■修正 文言を修正しました。

区目標
中央区のまちづくりの目標に「エスコートゾーン」とあるが、わかりづ
らいため解説を入れた方がいいと思う。

■修正 エスコートゾーンの注釈を追加しました。

区目標
中央区のまちづくりの目標で、刑法犯が博多区に次いで2番目に多
いため、犯罪の多さも課題として書いた方が良いと思う。

○記載あり
７区に共通する地域施策の方向性として「防犯力の強化」を位置付
けています。

区目標
南区の「アミカス」は愛称なので早良区の「ともてらす早良」と同様
にかっこ書きがいいと思う。

■修正 文言を修正しました。

区目標
南区のまちづくりの目標に「道路交通網が伸び」とあるが「広がり」
の方が適切ではないか。

■修正 文言を修正しました。

区目標
城南区は、福岡大学と中村学園大学が立地しており、部活動指導
などの連動した取り組みを始めているが、その他の授業等において
も、子どもたちと大学生との交流の場を創出してほしい。

○記載あり
「城南区のまちづくりの目標」に「大学とつながる共創のまち」を位
置付けており、ご意見は市政の参考にさせていただきます。

区目標
早良区のまちづくりの目標に「事業者や大学」と「大学や企業」とい
う文言があるため統一した方がいい。

■修正 文言を修正しました。

区目標
1番大きい区である早良区では、地域によって高齢化や過疎化が進
む地域と賑やかな地域の格差があるため、分割したほうが、施策の
効果が出やすいのではないかと思う。

○記載あり
「早良区のまちづくりの目標」に北部、中部、南部の特徴と課題を踏
まえ、取組みの方向性を記載しています。

その他
「繋ぐ」と「つなぐ」が混在しているため、整理した方がいいのではな
いか。

■修正 かな表記に統一しました。

その他

「分野別目標」はめざす姿から記されているが、なぜそのビジョンを
掲げるかを理解することが難しいため、「空間構成目標」「区のまち
づくりの目標」と同様、現状と課題を先に記したほうが良いのではな
いか。

□原案どおり
８つの分野別目標の標題の趣旨をわかりやすく示す観点から、冒頭
にめざす姿を記載しています。

その他
現状が分かるデータが必要で、そこから現状と課題が見えてきて、
施策はもっと具体的に書かれるべきだと思う。

■修正
現状を表す主なデータ集を巻末に追加しました。具体的な取組みは
実施計画で検討してまいります。

その他
他の県や地区との比較や、今後まちづくりはどういう所が良くなって
いくのか知りたい。

■修正 他都市との比較などを含むデータ集を巻末に追加しました。

その他 市民意識になぜ数値が入っていないのか。
その他 市民意識の数値が空欄になっていて意味がわからない。

その他
施策欄に具体的な施策がないため、課題をどのような施策で解決
するのかわからない。

その他 抽象的な言葉だが、これから具体的になっていくのか。

その他

人と環境と経済の体系的機能としての役割を果たす案であると思
う。この案を基本として、より綿密な都市発展計画に、各企業や大
学、専門学校、一般市民の果たす時系列ごとの行動のあり方を明記
する必要があると思う。

▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

▽その他 具体的な取組みは実施計画で検討してまいります。

□原案どおり

福岡空港については、博多区のまちづくりの目標において「滑走路
増設をはじめとした機能強化を契機として、住民主体のまちづくりの
取組みが進められている」ことを記載するとともに、施策8-1におい
ても「機能の充実・強化や利便性の向上」に取り組むことを位置付
けています。
また、７区に共通する地域施策の方向性として、「生活の利便性が
確保された地域のまちづくり」を位置付けており、個々の地域の具体
的な取組みについては、実施計画や各分野別計画等において検討
してまいります。

▽その他 ご意見は市政の参考にさせていただきます。

■修正 数値を追記しました。
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その他
福岡市は第三次産業を中心とした都市なので、人の繋がりをさらに
良くしていくことは大事だと思う。

その他
総合計画の担当者については、10年間異動せず対応可能か検討
してほしい。

その他 もっと暮らしやすいまちにしてほしい。
その他 何ひとつ不便が無いまちにしてほしい。

その他
日本のどこよりも、誰もが楽しく気持ち良いまちになっていってほし
い。

その他 動物も住みやすいまちにしてほしい。
その他 野良猫を保護してほしい。
その他 動物を薬の実験台にすることが無くなってほしい。
その他 坂をなくしてほしい。
その他 安全で健康に暮らせることを大切にしてほしい。
その他 誰もが安全に暮らせることを大切にしてほしい。
その他 物価を抑えてほしい。
その他 実現できなそうなことが実現でき、安心できるまちにしてほしい。

その他
外国人を呼ぶこと自体はとてもいいことだと思うが、今いる人も大切
にしてほしい。

その他

小中学生の意見を反映していたり、福岡市の役割が載っていたり、
自分のような若者が取り組みやすいような課題も載っていたりして、
住みやすいまちにするための課題解決を進めやすい計画案になって
いると思う。

その他
市民意識を表す表がついており、市民の意見が大事にされていると
感じる。

その他 目標達成を図る上で市民意識に重きを置いているのが興味深い。

その他
それぞれの地区の課題や魅力が明らかにされていて、これが地域の
人たちに広がるともっと魅力あるまちになると思うので、自分自身に
できることが何か考えていきたい。

その他 福岡の弱点や強みがわかるような資料だと思う。

その他
普段の生活では視野に入っていなかった点が多く、この原案を見て
気づくことが多かった。

その他
大枠で示された10年計画の推進方法が記載されていて、具体的イ
メージを持つことができる。進むべき指標を持って４年間単位のサイ
クルで、具体的事業を着実に進めることが重要と改めて認識した。

その他

とても内容が簡潔にまとめられていて見やすく、10年先の世の中の
変化を予想して作られているものと感じた。4年間の実施計画であ
る「政策推進プラン」で具体的な事業内容が示され、毎年度の予算
編成などでも確認できると記載されていたので、そのようなものも見
て福岡市の今後の発展を見届けていきたい。

その他 時代に合わせた計画で良いと思う。
その他 とても興味深い。

その他 様々な視点から多彩なアイデアが詰まっており、見習いたいと思う。

その他
いろいろな人の意見を聞き、その意見を実現しようという意識がとて
も伝わってきて良いと思う。

その他
一つ一つの目標に具体的な対策とゴールが決められており、わかり
やすい。

その他 第10次福岡市基本計画に貢献していきたい。
その他 素晴らしいと思う。
その他 わかりやすい原案であり、とても良いと思う。

その他
目標ごとにめざす姿、市民意識、現状と課題が書いてあり、区ごとに
も目標があり、わかりやすい。

その他
難しい内容がわかりやすく書かれている。目標も実現可能なもので
あり、純粋に将来の姿が楽しみだと感じられる計画だと思う。

その他 区ごとにまちづくりの目標があることに驚いた。
その他 区ごとに目標があるとは知らなかった。

その他
人口増加率や市民の満足度が高い福岡市は、今のままでも十分魅
力的な市と思うが、さらに良くするために様々な工夫をしながら、より
良い将来像を考えているところが素敵だと思う。

その他
基本計画を初めて見て勉強不足を感じたため、今後福岡市のホー
ムページなども見ようと思う。

その他 もっと福岡市の人口を増やして賑やかなまちにしたい。
その他 自分もできることがあればやりたい。

ご意見は市政の参考にさせていただきます。▽その他

▽その他 -
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